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Commission de la Mobilité, des 
Entreprises publiques et des 

Institutions fédérales 

Commissie voor Mobiliteit, 
Overheidsbedrijven en Federale 

Instellingen 
 

du 

 

MARDI 20 JUIN 2023 

 
Après-midi 

 
______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 20 JUNI 2023 

 
Namiddag 

 
______ 

 
 
 
 
La réunion publique de commission est ouverte à 
14 h 16 par M. Jean-Marc Delizée, président. 
 
 
Le texte en italique est le résumé de la question 
préalablement posée. 
 

De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 14.16 uur en voorgezeten door de heer Jean-
Marc Delizée. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend.  
 

01 Questions jointes de 

- Frieda Gijbels à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Les Musées royaux des Beaux-
Arts de Belgique" (55035272C) 
- Kim Buyst à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "L'avenir des MRBA" 
(55036355C) 
- Jean-Marc Delizée à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Les suites de l'enquête sur le 
bien-être aux Musées royaux des Beaux-Arts" 
(55037489C) 
 

01 Samengevoegde vragen van 

- Frieda Gijbels aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De Koninklijke Musea 
voor Schone Kunsten van België" (55035272C) 
- Kim Buyst aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De toekomst van de 
KMSK" (55036355C) 
- Jean-Marc Delizée aan Thomas Dermine 
(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De stavaza betreffende 
de bevraging over het welzijn bij de Koninklijke 
Musea voor Schone Kunsten" (55037489C) 
 

01.01  Frieda Gijbels (N-VA): Les Musées royaux 

des Beaux-Arts de Belgique (MRBA) ont souvent dû 
faire face à des problèmes d'humidité dans le passé. 
Dans sa note de politique générale, le secrétaire 
d'État prévoit d'importants travaux de rénovation. 
Entre-temps, l'ancien directeur a quitté ses fonctions 
pour des raisons personnelles et, semble-t-il, pour 
mauvaise gestion. De grandes parties des 
collections permanentes seraient demeurées 
inaccessibles et une trop grande attention serait 
accordée aux expositions temporaires.  
 
Le secrétaire d'État peut-il fournir plus d'informations 
à ce sujet? Où puis-je trouver un relevé complet des 
œuvres d'art du MRBA et de leur valeur? Comment 
est-il possible que le dernier rapport annuel publié 
sur le site du MRBA date de 2015 et que les liens 
vers les rapports ultérieurs ne fonctionnent pas ou 
sont simplement inexistants? Quelle est la situation 

01.01  Frieda Gijbels (N-VA): De Koninklijke Musea 

voor Schone Kunsten (KMSK) kampten in het 
verleden vaak met vochtproblemen. In zijn 
beleidsnota lezen we dat de staatssecretaris 
belangrijke renovatiewerken plant. Inmiddels is de 
vorige directeur opgestapt wegens 
personeelsproblemen en naar verluidt ook wegens 
wanbeleid. Grote delen van de vaste collecties 
zouden niet worden ontsloten en er zou te veel 
aandacht gaan naar tijdelijke exposities.  
 
 
Kan de staatssecretaris dit toelichten? Waar kan ik 
een volledig overzicht vinden van de kunstwerken 
van de KMSK en van hun waarde? Hoe kan het dat 
het laatste jaarverslag op de website van de KMSK 
al dateert van 2015 en dat de links naar latere 
verslagen niet werken of dat ze gewoon niet eens 
beschikbaar zijn? Wat is de stand van zaken met 
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concernant les problèmes d'humidité et les travaux 
de rénovation prévus? 
 

betrekking tot de vochtproblematiek en de geplande 
renovatiewerken?  
 

01.02  Kim Buyst (Ecolo-Groen): Le directeur des 

MRBA n'est plus candidat pour un nouveau mandat. 
Il devrait maintenant être possible d'être davantage 
à l'écoute du personnel, des visiteurs et des artistes. 
 
 
Comment se déroulera la procédure de nomination 
d'un nouveau directeur? Comment travailler avec 
toutes les parties prenantes sur une nouvelle vision 
pour le MRBA? Le secrétaire d'État est-il favorable à 
la désignation d'un conseil d'administration pour les 
établissements scientifiques fédéraux, comme c'est 
déjà le cas pour les institutions culturelles?  
 

01.02  Kim Buyst (Ecolo-Groen): De directeur van 

de KMSK is niet langer kandidaat voor een volgende 
termijn. Er zou nu ruimte moeten komen om meer te 
luisteren naar het personeel, naar de bezoekers en 
naar de kunstenaars. 
 
Hoe zal de procedure voor de aanstelling van een 
nieuwe directeur verlopen? Hoe zal men met alle 
betrokken partijen werken aan een nieuwe visie voor 
de KMSK? Is de staatssecretaris voorstander van de 
aanstelling van een raad van bestuur voor de 
federale wetenschappelijke instellingen, zoals dat 
ook al het geval is bij de culturele instellingen?  
 

01.03  Jean-Marc Delizée (PS): Le bureau Empreva 

a été chargé de relever les difficultés quant au bien-
être au travail aux Musées royaux des Beaux-Arts et 
de proposer des améliorations. 
 
 
Quels sont ses résultats et les mesures prises pour 
rasséréner le personnel qui œuvre au rayonnement 
des riches collections de ces musées? 
 

01.03  Jean-Marc Delizée (PS): Preventiedienst 

Empreva kreeg de opdracht om de problemen 
aangaande het welzijn op het werk in de Koninklijke 
Musea voor Schone Kunsten in kaart te brengen en 
verbeteringen voor te stellen. 
 
Wat zijn de resultaten daarvan en welke 
maatregelen werden er genomen om het personeel 
dat zich inzet om de rijke collecties van die musea 
luister bij te zetten, gerust te stellen? 
 

01.04  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): La collection des MRBA est gérée de 
manière sûre et professionnelle. Comme toutes les 
œuvres ne peuvent pas être exposées dans la salle, 
certaines restent dans la réserve. L'accent est mis 
sur les collections permanentes, car les chiffres 
montrent que seuls 25 % des visiteurs viennent au 
musée pour les expositions temporaires.  
 
La sécurité de la collection, tant sur le plan des 
infiltrations d'eau que sur le plan d'autres facteurs de 
conservation importants, fait l'objet d'un contrôle 
permanent par les MRBA. En cas de risque 
d'incident, des procédures internes sont appliquées.  
 
Pour un rapport détaillé sur les conditions de 
conservation et la valeur de la collection, je renvoie 
vers la Cour des comptes. 
 

01.04 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): De collectie van de KMSK wordt veilig 
en professioneel beheerd. Aangezien niet alle 
stukken in de zaal kunnen worden getoond, zijn er 
stukken die in de reserve zitten. Het zwaartepunt ligt 
op de permanente collecties, want uit cijfers blijkt dat 
slechts 25 % van de bezoekers voor een tijdelijke 
tentoonstelling naar het museum komt.  
 
De KMSK monitoren constant de veiligheid van de 
collectie, zowel op het vlak van waterinfiltratie als 
van andere belangrijke conservatorische factoren. 
Indien een kans op een incident wordt vastgesteld, 
worden er interne procedures gehanteerd.  
 
Voor een uitgebreid verslag over de 
bewaaromstandigheden en de waarde van de 
collectie, verwijs ik naar het Rekenhof. 
 

La description de fonction d'un directeur général des 
MRBA a été transmise au SPF BOSA. La procédure 
de sélection sera lancée dans les plus brefs délais. 
Entre-temps, Mme Sara Lammens, directrice 
générale de la Bibliothèque royale de Belgique 
(KBR), assume la fonction de directrice ad interim. 
 
 
Les établissements scientifiques fédéraux (ESF) 
sont des services administratifs disposant d'une 
autonomie comptable qui rendent compte 
directement au SPP Politique scientifique. Un 
conseil d'administration n'est donc pas nécessaire. 

De functiebeschrijving van een algemeen directeur 
van de KMSK is doorgestuurd naar de FOD BOSA. 
De selectieprocedure wordt zo snel mogelijk 
opgestart. Ondertussen treedt mevrouw Sara 
Lammens, algemeen directeur van de Koninklijke 
Bibliotheek van België (KBR), op als directeur ad 
interim. 
 
Federale wetenschappelijke instellingen (FWI’s) zijn 
administratieve diensten met boekhoudkundige 
autonomie die rechtstreeks rapporteren aan de POD 
Wetenschapsbeleid. Er is dus geen behoefte aan 
een raad van bestuur. De directeurs van elke FWI 
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Les directeurs de chaque ESF siègent au sein du 
comité de direction du SPP. En outre, il existe un 
conseil scientifique composé de membres externes. 
 

zetelen in het directiecomité van de POD. Er is 
daarnaast een wetenschappelijke raad met externe 
leden. 
 

(En français) Empreva a analysé les risques psycho-
sociaux. Sur 46 employés concernés, 40 ont 
répondu à un questionnaire en ligne. Début juin, 
deux conseillers en prévention en ont exposé les 
résultats aux délégués syndicaux et une note de 
service en a informé tout le personnel. 
 
 
On a identifié plusieurs facteurs de risque: style de 
management, justice entre collaborateurs et 
reconnaissance du travail réalisé, possibilités de 
prévoir la trajectoire de carrière.  
 
 
Certains facteurs protecteurs ont été relevés, 
notamment les relations collégiales entre collègues, 
les relations avec les parties prenantes, les régimes 
de temps de travail, les déplacements 
professionnels possibles, les procédures de 
sécurité. 
 
L'enquête révèle des niveaux de stress et 
d'épuisement mental inquiétants. Beaucoup de 
travailleurs ont été confrontés à de la violence 
verbale et/ou du harcèlement moral mais aucun n'a 
évoqué du harcèlement sexuel ou de la violence 
physique. 
 
Cette enquête permet de mieux cerner les facteurs 
de risque ayant conduit au malaise exprimé. 
 

(Frans) Empreva heeft de psychosociale risico's 
geanalyseerd. 40 van de 46 betrokken werknemers 
hebben de onlinevragenlijst ingevuld. Begin juni 
werden de resultaten ervan door twee 
preventieadviseurs aan de vakbondsafgevaardigden 
voorgesteld en via een dienstnota aan het voltallige 
personeel kenbaar gemaakt.  
 
Er werden verscheidene risicofactoren 
geïdentificeerd: managementstijl, rechtvaardige 
behandeling tussen collega's en erkenning van het 
gepresteerde werk, mogelijkheden om het 
loopbaantraject uit te stippelen.  
 
Er werd ook gewezen op bepaalde beschermende 
factoren, met name de collegiale relaties tussen 
collega's, de relaties met de stakeholders, de 
arbeidstijdregelingen, de mogelijke verplaatsingen 
voor beroepsdoeleinden, de veiligheidsprocedures.  
 
 
Uit de enquête blijkt dat het niveau van stress en 
mentale uitputting zorgwekkend hoog is. Vele 
werknemers kregen te maken met verbaal geweld 
en/of pesterijen, maar niemand sprak over seksueel 
grensoverschrijdend gedrag of fysiek geweld.  
 
 
Dankzij deze enquête kunnen we beter zicht krijgen 
op de risicofactoren die tot de tot uiting gebrachte 
malaise geleid hebben.  
 

Le conseil de direction et moi-même attachons une 
grande importance aux résultats de l'enquête. Sur 
base de l'enquête, il travaillera à court terme à la 
sérénité du personnel et rédige un plan d’action qui 
sera la mission fondamentale de la future direction. 
 
 
 
Je remercie la directrice intérimaire, Mme Lammens, 
pour sa prise en charge de la situation, et lui réitère 
ma confiance pour la mise en place du plan d’action. 
 

De directieraad en ikzelf hechten veel belang aan de 
resultaten van de bevraging. Op basis daarvan zal 
de directieraad er op korte termijn voor zorgen dat 
de rust onder het personeel weerkeert. De 
directieraad werkt momenteel aan een actieplan 
waarvan de uitvoering de kerntaak wordt van de 
toekomstige directie. 
 
Ik wil de directrice ad interim, mevrouw Lammens, 
bedanken voor haar aanpak van de situatie, en ik 
herhaal dat ik er het volste vertrouwen in heb dat zij 
het actieplan zal kunnen uitvoeren.  
 

01.05  Frieda Gijbels (N-VA): Soyons clairs: les 

critiques sur l'ouverture de la collection émanent du 
personnel lui-même et je pense qu'il est très 
important qu'il soit écouté. Par ailleurs, quand les 
travaux de rénovation commenceront-ils? Je n'ai pas 
non plus entendu parler des rapports annuels 
manquants, alors qu'il est question en l’espèce d'une 
institution publique qui doit rendre des comptes à 
tous les citoyens de ce pays et faire preuve de 
transparence à leur égard. 
 

01.05  Frieda Gijbels (N-VA): Voor alle 

duidelijkheid, de kritiek op de ontsluiting van de 
collectie komt van het personeel zelf en ik vind het 
heel belangrijk dat naar hen wordt geluisterd. En 
wanneer starten de renovatiewerken? Ook heb ik 
niks gehoord over de ontbrekende jaarverslagen, 
terwijl het hier gaat om een overheidsinstelling die 
verantwoording moet afleggen aan en transparant 
moet zijn naar alle burgers van dit land. 
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01.06  Kim Buyst (Ecolo-Groen): La mise en œuvre 

sans délai de la procédure de désignation d'un 
nouveau directeur est un point positif. Je note que le 
secrétaire d'État n'est pas partisan d'un conseil 
d'administration mais un contrôle sérieux et 
transparent me paraît en revanche nécessaire. 
Reste à savoir si c'est le cas pour le moment. 
 

01.06  Kim Buyst (Ecolo-Groen): Het is een goede 

zaak dat de procedure voor de aanstelling van een 
nieuwe directeur zo snel mogelijk wordt opgestart. Ik 
noteer dat de staatssecretaris geen voorstander is 
van een raad van bestuur, maar een degelijke 
transparante controle lijkt me toch nodig. Het is maar 
de vraag of die er momenteel is. 
 

01.07  Jean-Marc Delizée (PS): Ce musée est une 

vitrine belge de l'art.  
 
Être attentif aux conditions de travail et aux relations 
entre le personnel et la direction est nécessaire. Je 
reviendrai sur ce sujet dans une de mes questions 
ultérieures.  
 

01.07  Jean-Marc Delizée (PS): Dat museum is een 

Belgisch uithangbord van de kunst. 
 
Er moet aandacht besteed worden aan de 
arbeidsomstandigheden en aan de relaties tussen 
het personeel en de directie. Ik zal in een van mijn 
latere vragen op dit onderwerp terugkomen. 
 

L'incident est clos. 

 
Het incident is gesloten. 

 

02 Question de Frieda Gijbels à Thomas Dermine 

(Relance, Investissements stratégiques et 
Politique scientifique) sur "Les plaintes 
concernant la politique du personnel menée aux 
MRAH" (55035882C) 
 

02 Vraag van Frieda Gijbels aan Thomas Dermine 

(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De klachten over het 
personeelsbeleid bij de KMKG" (55035882C) 
 

02.01  Frieda Gijbels (N-VA): Le service de 

prévention Empreva parle d'un manque chronique 
de personnel au sein des Musées royaux d'Art et 
d'Histoire (MRAH).  
 
Quelles sont les causes de ce manque de 
personnel? Y a-t-il des emplois vacants? Quelles 
sont les fonctions en pénurie? Que fait-on pour y 
remédier? Le personnel a-t-il déjà exprimé son 
mécontentement à ce sujet par le passé? Qu'est-ce 
qui a donné lieu à l'enquête de prévention réalisée 
par Empreva? Une procédure de désignation d'un 
directeur en remplacement de l'actuel directeur ad 
interim est-elle en cours? 
 

02.01  Frieda Gijbels (N-VA): Preventiedienst 

Empreva spreekt van een chronisch 
personeelstekort bij de Koninklijke Musea voor 
Kunst en Geschiedenis (KMKG).  
 
Wat zijn de oorzaken van het personeelstekort? Zijn 
er openstaande vacatures? Bij welke functies 
situeren de tekorten zich? Wat wordt er gedaan om 
het probleem op te lossen? Heeft het personeel 
hierover al eerder zijn onvrede geuit? Wat was de 
aanleiding voor het preventieonderzoek van 
Empreva? Loopt er een procedure voor de 
aanstelling van een directeur ter vervanging van de 
huidige interim-directeur?  
 

02.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Contrairement à ce qui est indiqué 
dans des articles de presse à cet égard, je n'ai pas 
reçu de courrier du personnel des MRAH. La lettre 
que j'ai reçue était anonyme. Les syndicats ignorent 
également qui en est l'expéditeur. 
 

02.02 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): In tegenstelling tot de berichten 
daarover in de pers, heb ik geen brief ontvangen van 
het personeel van de KMKG. De brief die ik wel heb 
ontvangen, was anoniem. Ook de vakbonden weten 
niet wie de afzender is. 
 

À la suite d'une demande d'intervention formelle, le 
directeur ad interim a demandé une analyse des 
risques au service de prévention Empreva. Un plan 
d'action sera élaboré sur la base de ce rapport. 
 
Les tensions qui ont découlé des coupes 
budgétaires successives effectuées depuis 2008 sur 
le budget du personnel des établissements 
scientifiques fédéraux peuvent compromettre les 
missions fondamentales de nos établissements. En 
12 ans, les effectifs au sein des MRAH ont diminué 
d’un peu plus de 25 %, passant de 278 ETP en 2011 
à 209 en 2021. Un autre problème est que les postes 
ne sont pas pourvus en raison de la longueur des 

De directeur ad interim heeft naar aanleiding van een 
formele vraag tot interventie een risicoanalyse 
gevraagd aan de preventiedienst Empreva. Op basis 
van het rapport wordt een actieplan uitgewerkt. 
 
De spanningen die ontstaan zijn als gevolg van de 
opeenvolgende bezuinigingen sinds 2008 op het 
personeelsbudget van de federale 
wetenschappelijke instellingen, kunnen de 
basisopdrachten van onze instellingen in gevaar 
brengen. In 12 jaar tijd is het personeelsaantal bij de 
KMGK gedaald met ruim 25 %, van 278 vte's in 2011 
naar 209 in 2021. Een ander probleem is dat de 
betrekkingen niet ingevuld geraken door de lange 
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procédures de sélection et d'un manque de lauréats. 
Il en va ainsi pour les gardiens de patrimoine et les 
experts en communication. 
 

selectieprocedures of door een gebrek aan 
geslaagde kandidaten. Dat laatste is het geval voor 
erfgoedbewakers en communicatie-experts. 
 

Je n’ai pas reçu d’information au sujet d’une 
augmentation de l’absentéisme. Plusieurs emplois 
de gardien de patrimoine et un emploi de conseiller 
en soutien au management ont été déclarés vacants 
par un appel à candidatures interne dans les 
services publics fédéraux. Le 1er janvier 2023, le 
directeur faisant fonction a recruté deux 
collaborateurs techniques supplémentaires afin de 
compenser les départs à la retraite et les maladies 
de longue durée. En 2020-2021, nous avons plaidé 
auprès de l’Inspection des finances en faveur d’une 
non-limitation des recrutements sous convention de 
premier emploi.  
 
L’étude d’Empreva a été entamée à la suite d’une 
plainte des services techniques concernant la 
méthode des services en charge des expositions. 
Cette étude pointe un ensemble de problèmes sur le 
plan de l’organisation du travail et du contenu du 
travail. Les conclusions ont été soumises aux 
syndicats. Le plan d’action qui en a découlé doit à 
présent être approuvé par le comité de concertation 
de base des MRAH.  
 
Le directeur faisant fonction restera en fonction 
jusqu’au terme de la procédure de sélection qui est 
aujourd’hui en cours.  
 

Ik heb geen informatie gekregen over een 
toegenomen ziekteverzuim. Er zijn meerdere 
vacatures voor erfgoedbewakers en één vacature 
voor adviseur managementsupport geopend via een 
interne oproep binnen de federale overheid. De 
directeur ad interim heeft op 1 januari 2023 twee 
extra technische medewerkers aangeworven om 
pensioneringen en langdurige ziektes op te vangen. 
Wij hebben er in 2020-2021 bij de Inspectie van 
Financiën voor geijverd om de 
startbaanaanwervingen niet te limiteren.  
 
 
 
Het onderzoek van Empreva kwam er na een klacht 
van de technische diensten over de werkwijze van 
de tentoonstellingsdiensten. De studie wijst op een 
geheel van problemen op vlak van 
arbeidsorganisatie en werkinhoud. De conclusies 
zijn voorgelegd aan de vakbonden. Het actieplan dat 
eruit voortkomt, moet nu op het basisoverlegcomité 
van de KMKG worden goedgekeurd. 
 
 
De directeur ad interim blijft op post tot de lopende 
selectieprocedure haar beslag kent. 
 

02.03 Frieda Gijbels (N-VA): Je ne comprends 

toujours pas où se situent précisément les 
problèmes. Ceux liés au contenu du travail et à 
l'organisation ne sont pas forcément imputables à 
des mesures d'économie. Ce n'était pas une bonne 
idée d'inclure l'autonomisation des établissements 
scientifiques dans l'accord de gouvernement pour ne 
rien en faire ensuite. Cela ne fait qu'ajouter à la 
confusion. 
 

02.03  Frieda Gijbels (N-VA): Het is me nog altijd 

niet duidelijk wat de exacte problemen nu eigenlijk 
zijn. Problemen met de werkinhoud en de 
organisatie hebben niet noodzakelijkerwijs te maken 
met besparingen. Het was geen goed idee om de 
verzelfstandiging van de wetenschappelijke 
instellingen in het regeerakkoord op te nemen en om 
er vervolgens niets mee te doen. Dat zorgt enkel 
voor meer onduidelijkheid.  

 
L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

03 Question de Frieda Gijbels à Thomas Dermine 

(Relance, Investissements stratégiques et 
Politique scientifique) sur "Les projets spatiaux 
au sein de la Défense" (55036363C) 
 

03 Vraag van Frieda Gijbels aan Thomas Dermine 

(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Ruimtevaartprojecten 
binnen Defensie" (55036363C) 
 

03.01  Frieda Gijbels (N-VA): Est-il exact qu'un 

montant de 100 millions d'euros issu du budget de la 
Défense pour la Defense, Industry and Research 
Strategy (DIRS) sera affecté aux projets spatiaux de 
l'Agence spatiale européenne (European Space 
Agency, ESA)? De quels projets s'agit-il? La 
Défense a-t-elle voix au chapitre en la matière? Le 
comité de la DIRS n'aurait pas encore été créé et 
n'aurait donc pas pu rendre d'avis sur l'affectation du 
budget. Comment est-ce possible? L'ESA approuve-
t-elle cette opération? La clé de répartition avec les 

03.01  Frieda Gijbels (N-VA): Klopt het dat 

100 miljoen euro uit het budget van Defensie voor de 
Defense, Industry and Research Strategy (DIRS) 
gebruikt zal worden voor ruimtevaartprojecten van 
het European Space Agency (ESA)? Over welke 
projecten gaat het dan? Heeft Defensie inspraak 
hierin? Het DIRS-comité zou nog niet opgericht zijn 
en dus geen advies hebben kunnen geven over de 
besteding van het budget. Hoe is dat te verklaren? 
Gaat ESA hiermee akkoord? Wordt de 
verdeelsleutel met de regio's gerespecteerd? Hoe 
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régions a-t-elle été respectée? Comment cet 
élément sera-t-il contrôlé? Un compte rendu est-il 
prévu? 
 

wordt dat gecontroleerd? Komt er een rapportering? 
 

03.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): En effet, un montant de 100 millions 
d'euros issu du budget de la DIRS a été affecté au 
développement d'activités spatiales de l'ESA. Des 
discussions sont en cours avec la Défense afin de 
savoir quelles activités ce budget doit permettre de 
développer. BELSPO et la Défense exerceront un 
contrôle conjoint. L'ESA est au courant de cette 
coopération. 
 

03.02 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): Er wordt inderdaad 100 miljoen euro 
van het DIRS-budget gebruikt voor de ontwikkeling 
van ruimtevaartactiviteiten van ESA. Er wordt met 
Defensie besproken welke activiteiten er met dit 
budget ontwikkeld moeten worden. Er komt een 
gezamenlijk toezicht vanwege BELSPO en 
Defensie. ESA is op de hoogte van deze 
samenwerking. 
 

Nous ne sommes pas le seul pays à financer le 
programme spatial avec une partie du budget 
Défense. Il ne s'agit pas de projets militaires, mais 
d'activités de développement civil qui font partie des 
programmes de l'ESA mais qui sont importants à des 
fins d'usage militaire et peuvent également avoir des 
applications militaires. 
 
Pour le retour sur investissement intra-belge, il est 
tenu compte de la totalité de la contribution belge à 
l'ESA pour la période 2023-2027. Les crédits entre 
les programmes spatiaux ont été répartis de manière 
équilibrée en tenant compte du retour potentiel. Il est 
impossible de calculer précisément quel est le return 
par région étant donné la position concurrentielle 
des programmes de l'ESA. Le point sur la situation 
est fait régulièrement et communiqué aux 
associations sectorielles régionales. Un rapport 
annuel est également transmis au groupe de travail 
intercabinets Politique scientifique du gouvernement 
fédéral. 
 

We zijn niet het enige land dat het 
ruimtevaartprogramma met een deel van zijn 
defensiebudget financiert. Het gaat niet om militaire 
projecten, maar om activiteiten van ESA-
programma’s voor civiele ontwikkeling, die van 
belang zijn voor militair gebruik en die ook militaire 
toepassingen kunnen hebben. 
 
Wat de intra-Belgische retour betreft, wordt er 
rekening gehouden met de volledige Belgische 
bijdrage aan ESA voor de periode 2023-2027. De 
kredieten over de ruimtevaartprogramma’s werden 
evenwichtig verdeeld, rekening houdend met de 
potentiële retour. Die retour exact berekenen per 
regio is niet mogelijk aangezien de ESA-
programma’s competitief zijn. De stand van zaken 
wordt regelmatig gemaakt en gecommuniceerd aan 
de regionale sectorverenigingen. Er wordt ook een 
jaarverslag bezorgd aan de 
interkabinettenwerkgroep Wetenschapsbeleid van 
de federale regering. 
 

03.03  Frieda Gijbels (N-VA): Mon sentiment 

d’indignation est partagé par l’ex-secrétaire d’État 
Eva De Bleeker, par l’Inspection des finances et par 
un grand nombre de militaires. L’Inspection des 
finances a d’ailleurs formulé d’importantes réserves 
concernant le plan de préfinancement. Vous ne me 
ferez pas croire que cette manœuvre n’a rien à voir 
avec la sélection d’un astronaute. Le répartition 
entre les régions serait équitable. Ce serait bien la 
première fois! Nous ne recevons jamais de chiffres à 
ce sujet parce qu’ils seraient trop parlants. Le 
secrétaire d’État sait parfaitement via quels projets 
la Flandre peut participer davantage, mais il ne les 
choisit pas. 
 

03.03  Frieda Gijbels (N-VA): Mijn verontwaardiging 

wordt gedeeld door voormalig staatssecretaris De 
Bleeker, door de Inspectie van Financiën en door 
een hele schare militairen. De Inspectie van 
Financiën heeft trouwens ook grondige bedenkingen 
bij het plan om een en ander te prefinancieren. Ik laat 
me niet wijsmaken dat dit manoeuvre niets met de 
astronautenselectie te maken heeft. De verdeling 
over de gewesten zou eerlijk verlopen. Dat zou dan 
wel de eerste keer zijn! Cijfers daarover krijgen we 
nooit omdat ze te duidelijk zouden zijn. De 
staatssecretaris weet precies via welke projecten 
Vlaanderen meer kan participeren, maar hij kiest ze 
gewoon niet.  
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

04 Question de Frieda Gijbels à Thomas Dermine 

(Relance, Investissements stratégiques et 
Politique scientifique) sur "Les perspectives 
d'avenir du téléscope Einstein" (55036505C) 
 

04 Vraag van Frieda Gijbels aan Thomas Dermine 

(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De 
toekomstperspectieven voor de Einstein 
Telescoop" (55036505C) 
 

04.01  Frieda Gijbels (N-VA): Le télescope Einstein 04.01  Frieda Gijbels (N-VA): De Einstein 
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est un projet important pour le Drielandenpunt avec 
des effets retour potentiellement importants et une 
création d’emplois supplémentaires. Les Pays-Bas 
ont déjà dit qu’ils avaient l’intention d’investir 
massivement dans le projet avec des engagements 
financiers concrets. La Belgique n’a pas encore fait 
de même.  
 
D’éventuels mécanismes de financement sont-ils 
étudiés dans notre pays? Sait-on entre-temps quel 
montant notre pays souhaite dégager pour ce projet 
au niveau de l’État fédéral et des entités fédérées? 
Si ce montant n’est pas encore connu, quand le 
connaîtrons-nous? Le secrétaire d’État peut-il 
confirmer officiellement qu’à proximité du futur 
télescope, la construction d’éoliennes fera bien 
l’objet d’un moratoire?  
 

Telescope is een belangrijk project voor het 
drielandenpunt, met potentieel grote 
terugverdieneffecten en bijkomende 
arbeidsplaatsen. Nederland heeft reeds 
aangegeven dat het fors wil investeren in het project, 
met concrete financiële engagementen. België heeft 
dat nog niet gedaan. 
 
Worden er in ons land mogelijke 
financieringsmechanismen onderzocht? Is 
ondertussen bekend welk bedrag ons land op 
federaal en deelstatelijk niveau wil vrijmaken voor 
het project? Als dat nog niet bekend is, wanneer 
zullen we het dan wel weten? Kan de 
staatssecretaris formeel bevestigen dat er in de 
nabijheid van de toekomstige telescoop een 
moratorium is ingesteld op de bouw van 
windmolens? 
 

04.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Le coût total du télescope Einstein, les 
mécanismes de financement, la répartition des coûts 
entre les pays partenaires et, a fortiori, entre les 
autorités fédérales et les entités fédérées en 
Belgique ne sont pas encore connus. Un groupe de 
travail dirigé par BELSPO se penchera sur ces 
différentes questions. 
 
Les contributions financières du gouvernement 
fédéral et des entités fédérées seront déterminées 
sur la base de différents scénarios, en tenant compte 
du coût total du projet, des opportunités 
socioéconomiques et des effets retour pour notre 
pays et pour les régions. 
 
Le Conseil d'État a annulé le permis relatif à la 
construction d'éoliennes à Dalhem. En effet, aucune 
éolienne ne peut être installée dans la zone du 
télescope. 
 
Une réunion des représentants des trois pays de 
l'Euregio Meuse-Rhin sur ce thème a eu lieu à 
Maastricht le 17 mai 2023. 
 

04.02 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): De totale kostprijs van de Einstein 
Telescope, de financieringsmechanismen, de 
kostenverdeling tussen de partnerlanden en a fortiori 
tussen de federale overheid en de deelstaten in 
België zijn nog niet bekend. Een taskforce onder 
leiding van BELSPO zal zich over die verschillende 
kwesties buigen. 
 
De financiële bijdragen van de federale regering en 
de deelstaten zullen worden bepaald op basis van 
verschillende scenario's, rekening houdend met de 
totale kostprijs van het project, de socio-
economische opportuniteiten en de 
terugverdieneffecten voor ons land en de regio's.  
 
De Raad van State heeft de vergunning voor de 
bouw van windturbines in Dalhem ingetrokken. In de 
zone van de telescoop kunnen immers geen 
windmolens worden gebouwd. 
 
Vertegenwoordigers van de drie landen van de 
Euregio Maas-Rijn hebben hierover op 17 mei 2023 
in Maastricht vergaderd. 
 

04.03  Frieda Gijbels (N-VA): Je pense que le coût 

du projet est estimé à 2 milliards d'euros. Les Pays-
Bas ont déjà indiqué qu'ils souhaitaient investir; nous 
devrions en faire de même avec les entités fédérées. 
J'espère que le secrétaire d'État se battra pour ce 
projet avec enthousiasme, comme il l'a fait pour 
l'Agence spatiale européenne. 
 

04.03  Frieda Gijbels (N-VA): Ik meen dat het 

project naar schatting 2 miljard euro zal kosten. 
Nederland heeft al aangegeven dat het wil 
investeren, wij moeten dat in samenwerking met de 
deelstaten eveneens doen. Ik hoop dat de 
staatssecretaris met enthousiasme zijn schouders 
onder dit project wil zetten, net zoals hij dat gedaan 
heeft voor het European Space Agency. 
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

05 Question de Guillaume Defossé à Thomas 

Dermine (Relance, Investissements stratégiques 
et Politique scientifique) sur "Les traces de la 
colonisation dans le cadre de la rénovation du 
parc du Cinquantenaire" (55036991C) 

05 Vraag van Guillaume Defossé aan Thomas 

Dermine (Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De sporen van de 
kolonisatie in het kader van de renovatie van het 
Jubelpark" (55036991C) 
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05.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Le 

gouvernement veut rénover le parc du 
Cinquantenaire d’ici 2030 pour en faire un phare 
socioculturel et scientifique attractif avec une forte 
orientation européenne. Ce parc est fortement lié à 
la colonisation, tant par l’époque de sa construction 
que par le financement de certaines parties ou les 
monuments du parc y faisant directement ou 
indirectement référence. Le traitement de ces traces 
de la colonisation dans le parc n'apparaît pas dans 
le plan de rénovation. 
 
 
 
 
Comporte-t-il des mesures concrètes pour rendre 
visible cette histoire de la Belgique et des mesures 
de décolonisation? Si oui, lesquelles? Avez-vous eu 
des contacts avec Pascal Smet? Comment vous 
coordonnerez-vous avec la nouvelle secrétaire 
d'État? Le gouvernement impliquera-t-il la société 
civile menant un travail de sensibilisation sur la 
propagande coloniale dans l’espace public? 
 

05.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

regering wil het Jubelpark tegen 2030 renoveren om 
er een belangrijke socioculturele en 
wetenschappelijke trekpleister met een sterke 
Europese gerichtheid van te maken. Dat park is 
nauw verbonden met de kolonisatie, zowel gezien de 
periode waarin de gebouwen in het park 
opgetrokken werden als door de financiering van 
bepaalde delen of monumenten van het park die 
rechtstreeks of onrechtstreeks naar de kolonisatie 
verwijzen. Over de manier waarop er met die sporen 
van de kolonisatie in het park omgesprongen zal 
worden, is er niets terug te vinden in het 
renovatieplan.  
 
Bevat het renovatieplan concrete maatregelen om 
dat stuk van de Belgische geschiedenis zichtbaar te 
maken en bevat het plan dekolonisatiemaatregelen? 
Zo ja, welke? Hebt u contacten gehad met Pascal 
Smet? Hoe zult u de coördinatie met de nieuwe 
staatssecretaris organiseren? Zal de regering hierbij 
een rol toebedelen aan het maatschappelijke 
middenveld, dat inspanningen levert voor de 
sensibilisering inzake de koloniale propaganda in de 
openbare ruimte?  
 

05.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Le projet de rénovation doit traiter l'histoire 
chargée de ce parc. Nous travaillerons en 
concertation avec des acteurs publics et les 
associations de citoyens. En septembre 2022, 
l'ASBL Horizon 50-200 a été mandatée pour 
développer un plan directeur pour le site et le 
programme socio-culturel et sert de plateforme de 
rencontre pour les parties prenantes. Elle est en train 
d'organiser une consultation participative. En outre, 
elle a formalisé sa collaboration avec les nombreux 
partenaires publics des niveaux fédéral, européen, 
régional et communal. J'étais en contact régulier 
avec Pascal Smet et cela se poursuivra avec sa 
successeuse.  
 

05.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): In 

het kader van het renovatieproject moet er rekening 
gehouden worden met de beladen geschiedenis van 
dit park. We zullen met publieke actoren en 
burgerverenigingen samenwerken. De vzw Horizon 
50-200 heeft in september 2022 de opdracht 
gekregen om een masterplan voor de site en het 
sociaal-cultureel programma uit te werken en dient 
als ontmoetingsplatform voor de stakeholders. De 
vzw organiseert thans een participatieve 
raadpleging. Bovendien heeft ze haar samenwerking 
met de vele publieke partners op federaal, 
Europees, regionaal en gemeentelijk niveau 
geformaliseerd. Ik pleegde regelmatig overleg met 
Pascal Smet en zal dat met zijn opvolger blijven 
doen. 
 

05.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Votre 

réponse me réjouit. C'est une réelle opportunité 
d’œuvrer à une décolonisation réfléchie et concertée 
car cet espace public doit son existence à la violence 
structurelle envers les Congolais et au pillage des 
ressources naturelles et des richesses de leur pays. 
Il faudra impliquer la société civile et les multiples 
autorités dans ce travail.  
 

05.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Ik ben blij 

met uw antwoord. Dit is een echte kans om werk te 
maken van een doordacht en georganiseerd 
dekolonisatiebeleid, want deze openbare ruimte 
dankt haar bestaan aan het structurele geweld tegen 
de Congolezen en de plundering van de natuurlijke 
hulpbronnen en rijkdommen van hun land. Het 
maatschappelijke middenveld en de vele overheden 
moeten bij dit werk betrokken worden.  
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

06 Questions jointes de 

- Frieda Gijbels à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le budget majoré de l'ESA" 

06 Samengevoegde vragen van 

- Frieda Gijbels aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het verhoogde budget 
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(55036993C) 
- Marianne Verhaert à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le budget de recherche destiné 
aux petits réacteurs modulaires (PRM)" 
(55037509C) 
 

van ESA" (55036993C) 
- Marianne Verhaert aan Thomas Dermine 
(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het onderzoeksbudget 
voor SMR's" (55037509C) 
 

06.01  Frieda Gijbels (N-VA): Le budget affecté à 

l'Agence spatiale européenne (European Space 
Agency, ESA) sera majoré de 250 millions d'euros, 
à un rythme d'environ 50 millions d'euros par an. Les 
50 premiers millions d'euros sont issus du 
déplacement du budget destiné aux petits réacteurs 
modulaires (PRM) vers l'ESA. 
 
Comment le reliquat de ce budget a-t-il été 
budgétisé? Le secrétaire d'État peut-il ventiler le 
reliquat de ce budget par allocation de base? 
 

06.01  Frieda Gijbels (N-VA): Het budget voor het 

European Space Agency (ESA) zal worden 
verhoogd met 250 miljoen euro aan een ritme van 
ongeveer 50 miljoen euro per jaar. De eerste 
50 miljoen euro werd gevonden door het budget voor 
de Small Modular Reactors (SMR’s) te verschuiven 
naar ESA. 
 
Hoe is de rest van dat budget opgenomen in de 
begroting? Kan de staatssecretaris dat opsplitsen 
per basisallocatie?  
 

06.02  Marianne Verhaert (Open Vld): Le 

gouvernement veut investir dans la recherche sur les 
PRM. Il fait appel pour cela au Centre d'étude de 
l'énergie nucléaire (SCK CEN). Le SCK recevra à cet 
effet 100 millions d'euros du gouvernement fédéral 
au cours des quatre prochaines années, soit 
25 millions d'euros par an. Cependant, lors de la 
confection du budget, la note de politique générale 
du secrétaire d'État indiquait qu'un montant 
supplémentaire de 25 millions d'euros serait ajouté 
au budget de l'ESA pour 2022 et 2023, financé par 
les fonds non dépensés pour les PRM en 2022 et 
2023. 
 
Ces 100 millions d'euros ont-ils été effectivement 
acquis pour le SCK? De quel budget provient cet 
argent? 
 

06.02  Marianne Verhaert (Open Vld): De regering 

wil investeren in onderzoek naar SMR’s. Ze doet 
daarvoor een beroep op het Studiecentrum voor 
Kernenergie (SCK CEN). Het SCK krijgt hiervoor de 
komende vier jaar 100 miljoen euro van de federale 
regering, jaarlijks dus 25 miljoen euro. Bij de 
begrotingsopmaak stond in de beleidsnota van de 
staatssecretaris echter te lezen dat er voor het 
budget van ESA voor 2022 en 2023 25 miljoen euro 
bijkomend wordt toegevoegd, te financieren uit de 
niet-bestede SMR-middelen in 2022 en 2023. 
 
 
 
Is die 100 miljoen euro effectief verworven voor het 
SCK? Uit welk budget komt dat geld? 
 

06.03 Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Lors du Conseil des ministres de l'ESA 
en 2022, le gouvernement a approuvé une 
augmentation de l'enveloppe spatiale, en ce qui 
concerne tant les activités de l'ESA que les autres 
activités. Nous demeurons le cinquième principal 
contributeur de l'ESA, ce qui est important pour nos 
centres de connaissances et nos entreprises. Pour 
la période 2023-2027, il est question d'une 
augmentation d'environ 250 millions d'euros, soit 
une hausse quasiment similaire à celle approuvée 
par le gouvernement précédent. 
 
Nous tirons une première tranche de 50 millions 
d'euros des sous-utilisations, dont une partie du 
budget destiné aux PRM et une partie destinée 
à 2023, qui sinon aurait été perdue. Une autre partie 
provient de la réorganisation du montant de 
35 millions d'euros destiné initialement au soutien 
des secteurs aéronautique et spatial dans le cadre 
du fonds FRR. Le cofinancement réalisé par la 
Défense dans l'activité spatiale à double usage 
représente 100 millions d'euros. Nous parlons de 

06.03 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): Op de ESA-ministerraad in 2022 heeft 
de regering een verhoging van de ruimte-enveloppe 
goedgekeurd, zowel ESA als niet-ESA. Zo blijven wij 
de vijfde grootste bijdrager aan ESA, wat belangrijk 
is voor onze kennisinstellingen en bedrijven. Voor 
2023-2027 spreken we zo over een verhoging met 
ongeveer 250 miljoen euro, bijna dezelfde als die 
onder de vorige regering. 
 
 
 
 
Een eerste 50 miljoen euro halen we uit 
onderbenuttingen, waarvan een deel van het SMR-
budget en een deel voor 2023 dat anders verloren 
was. Een ander deel komt van de herschikking van 
35 miljoen euro die oorspronkelijk naar de 
ondersteuning ging van de lucht- en 
ruimtevaartsectoren binnen het RRF-fonds. De 
cofinanciering door Defensie in dual use-
ruimtevaartactiviteit is goed voor 100 miljoen euro. 
We spreken over 50 miljoen euro van het saldo van 
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50 millions d'euros du solde du financement par la 
Belgique, à un rythme de 10 millions d'euros par an 
pour la période 2023-2027. 
 

de financiering door België, met een ritme van 
10 miljoen euro per jaar voor 2023-2027. 

 

(En français) C'est un mécanisme de financement 
habituel sur le solde ESA utilisé en 2016 et 2019 
pour des montants comparables. 
 

(Frans) Het betreft een gebruikelijk 
financieringsmechanisme op het ESA-saldo dat in 
2016 en 2019 voor vergelijkbare bedragen werd 
gebruikt.  
 

(En néerlandais) Le reste de l'augmentation 
correspond à l'indexation, dans le cadre des 
conclaves budgétaires, de la contribution annuelle 
de la Belgique à l'ESA entre 2019 et 2022. Cette 
dernière est portée en compte pour la période 2023-
2027. 
 
Si le gouvernement décide de démarrer le 
programme relatif aux PRM, les crédits 
d'engagement et de liquidation seront de nouveau 
inscrits au budget. Le gouvernement recevra sous 
peu une proposition détaillée de programme de 
travail du SCK CEN. Il sera alors possible de 
discuter concrètement du financement. Le 
gouvernement fédéral n'a jamais décidé de revoir à 
la baisse les ambitions du programme de recherche 
sur les PRM. 
 
L'impact économique de l'investissement 
concernant l'ESA n'est pas négligeable. 
Chaque euro que nous investissons au travers de 
l'ESA profite effectivement aux organismes 
d'expertise et aux entreprises belges. Durant la 
période 2016-2020, par exemple, des programmes 
ont été financés pour 105 entreprises, 13 
organismes de recherche et 33 équipes de 
recherche de 9 universités. Ces structures ont 
bénéficié d'un financement de l'ESA à concurrence 
d'environ 179 millions d'euros par an. 
 

(Nederlands) De rest van de verhoging stemt 
overeen met de indexering in het kader van 
begrotingsconclaven van de jaarlijkse bijdrage van 
België aan ESA tussen 2019 en 2022. Die wordt voor 
2023-2027 verrekend.  
 
 
Als de regering beslist om het SMR-programma op 
te starten, zal men de vaststellings- en 
vereffeningskredieten weer inschrijven. Binnenkort 
krijgt de regering een gedetailleerd voorstel van 
werkprogramma van het SCK CEN. Dan kan ook de 
concrete financiering worden besproken. De 
federale regering heeft nooit beslist om de ambitie 
van het SMR-onderzoeksprogramma terug te 
schroeven. 
 
 
De economische impact van de ESA-investering valt 
niet te onderschatten. Elke euro die wij investeren 
via ESA, vloeit effectief terug naar Belgische 
kennisinstellingen en bedrijven. In 2016-2020 
werden bijvoorbeeld programma’s gefinancierd voor 
105 bedrijven, 13 onderzoeksinstellingen en 33 
onderzoeksteams van 9 universiteiten. Zij hebben 
ongeveer 179 miljoen euro aan ESA-financiering per 
jaar gekregen.  
 

06.04  Frieda Gijbels (N-VA): Le secrétaire d'État 

affirme qu'il était prévu de longue date d'augmenter 
le budget en vue d'obtenir un bon retour sur 
investissement, mais la rapidité de ce relèvement de 
budget prouve qu'il n'était pas prévu. L'ancienne 
secrétaire d'État Eva De Bleeker avait même évoqué 
une fausse urgence créée de toutes pièces et avait 
déclaré qu'il n'y avait plus de budget pour les petits 
réacteurs modulaires. Sous prétexte de sous-
utilisation, on supprime des moyens financiers, qu'il 
faut ensuite trouver ailleurs afin de financer 
l'innovation nucléaire. Pourquoi faut-il encore une 
importante augmentation de budget si celui-ci a déjà 
été relevé sous la législature précédente? 
 

06.04  Frieda Gijbels (N-VA): De staatssecretaris 

zegt dat het al lang de bedoeling was om het budget 
te verhogen met het oog op een goede return, maar 
de snelheid waarmee dat moest gebeuren, spreekt 
dat tegen. Gewezen staatssecretaris De Bleeker 
sprak zelfs van een valse en zelf gecreëerde 
hoogdringendheid en ze zei ook dat het budget voor 
de SMR weg is. Men haalt geld weg met het 
argument van onderbenutting, geld dat daarna 
opnieuw moet worden gezocht met het oog op 
nucleaire innovatie. En waarom is er nogmaals een 
forse budgetverhoging nodig als dat al gebeurd is 
onder de vorige regering?  
 

06.05  Marianne Verhaert (Open Vld): Un 

glissement de budget a clairement été opéré, mais il 
importe que les 100 millions d'euros prévus soient 
effectivement disponibles lorsque le SCK CEN 
introduira son projet. 
 

06.05  Marianne Verhaert (Open Vld): Het budget 

is duidelijk verschoven, maar belangrijk is dat de 
geplande 100 miljoen euro er inderdaad zal zijn 
wanneer het SCK CEN zijn project indient.  
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L'incident est clos. 

 
Het incident is gesloten. 

 

07 Questions jointes de 

- Frieda Gijbels à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La politique du personnel dans 
les établissements scientifiques fédéraux" 
(55037087C) 
- Jan Briers à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La gestion des ressources 
humaines dans les établissements scientifiques 
fédéraux" (55037484C) 
- Jean-Marc Delizée à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "L’état des lieux quant aux 
désignations des directions générales des 
établissements scientifiques" (55037487C) 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Frieda Gijbels aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het personeelsbeleid 
in de federale wetenschappelijke instellingen" 
(55037087C) 
- Jan Briers aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het 
humanresourcesbeheer bij de federale 
wetenschappelijke instellingen" (55037484C) 
- Jean-Marc Delizée aan Thomas Dermine 
(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De stavaza betreffende 
de benoeming van de directies van de 
wetenschappelijke instellingen" (55037487C) 
 

07.01  Frieda Gijbels (N-VA): Un audit récent de 

quatre établissements scientifiques fédéraux, auquel 
a procédé la Cour des comptes, fait apparaître des 
manquements sur le plan de la politique du 
personnel. L’accord du gouvernement prévoit que le 
gouvernement a l’intention de renforcer l’autonomie 
des Établissements scientifiques fédéraux.  
 
Quel est l’état des lieux? Comment le secrétaire 
d’État envisage-t-il de corriger le tir en matière de 
politique du personnel?  
 

07.01  Frieda Gijbels (N-VA): Uit een recente 

doorlichting door het Rekenhof van vier federale 
wetenschappelijke instellingen (FWI) komen er 
tekortkomingen bij het personeelsbeleid naar voren. 
Het regeerakkoord bevat het voornemen om de 
FWI’s te verzelfstandigen.  
 
 
Wat is de stand van zaken? Hoe wil de 
staatssecretaris het personeelsbeleid bijsturen? 
 

07.02  Jan Briers (cd&v): Le rapport signale une 

marge d'amélioration dans les procédures de 
recrutement et de sélection des ESF. 
 
Le secrétaire d'État adaptera-t-il les procédures? 
Des initiatives seront-elles prises pour conférer un 
statut adéquat au personnel scientifique des ESF? 
Comment compte-t-il remédier aux lacunes et rendre 
la politique du personnel plus efficace? 
 

07.02  Jan Briers (cd&v): Het rapport signaleert 

ruimte voor verbetering in de wervings- en 
selectieprocedures van de FWI's. 
 
Zal de staatssecretaris de procedures aanpassen? 
Komen er initiatieven om het wetenschappelijk 
personeel van de FWI’s een adequaat statuut te 
geven? Hoe wil hij de tekortkomingen aanpakken en 
het personeelsbeleid efficiënter maken? 
 

07.03  Jean-Marc Delizée (PS): En arrivant au 

département, votre note d'orientation politique 
dressait un état des lieux peu glorieux de 
l'administration de la Politique scientifique. 
 
Pour Mme Gijbels, les problèmes ne sont pas dus 
aux économies linéaires annuelles mais à une 
mauvaise organisation. Or, ces économies 
influencent le travail, son organisation et les relations 
sociales, et impliquent parfois des missions 
nouvelles. Ainsi, après sa réouverture, le musée de 
Tervuren a connu un succès énorme qu'il a fallu 
gérer avec moins de personnel et des difficultés 
structurelles de recrutement. 
 
 
 
 
Vous avez voulu remettre en ordre de marche le 

07.03  Jean-Marc Delizée (PS): Bij uw aantreden 

schetste u in uw beleidsnota een weinig fraai beeld 
van de administratie van het Federaal 
Wetenschapsbeleid.  
 
Volgens mevrouw Gijbels zijn de problemen niet te 
wijten aan de jaarlijkse lineaire besparingen, maar 
aan een slechte organisatie. Niettemin hebben die 
besparingen een invloed op het werk, de organisatie 
ervan en de sociale relaties, en hebben ze soms tot 
gevolg dat er nieuwe opdrachten vervuld moeten 
worden. Zo kende het Koninklijk Museum voor 
Midden-Afrika in Tervuren na de heropening enorm 
veel succes, maar moest een en ander in goede 
banen geleid worden door minder personeel en 
tegen een achtergrond van structurele 
aanwervingsproblemen.  
 
U wilde de administratie weer op de rails zetten door 
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département en prenant un plan stratégique pour 
remettre en place des personnes dans les différents 
ESF, six directions sur dix étant alors occupées par 
des personnes ad interim. 
 
Il est long et difficile de trouver les bonnes personnes 
avec toutes les qualités requises pour mener les 
politiques en question et organiser le travail. Ainsi, 
un des six directeurs ad interim fut considéré, à deux 
reprises, comme inapte! 
 
 
Où en sont les procédures en cours? Qu'en est-il de 
la présidence du comité de direction et où en est le 
remplacement de la direction des six – voire sept – 
ESF? 
 

een strategisch plan uit te werken teneinde in de 
verschillende FWI's weer vaste medewerkers aan te 
stellen, aangezien zes van de tien directies op dat 
moment bemand werden door directeurs ad interim.  
 
Het is tijdrovend en moeilijk om de juiste personen te 
vinden die over alle vereiste kwaliteiten beschikken 
om de gewenste beleidslijnen uit te tekenen en het 
werk te organiseren. Één van de zes directeurs ad 
interim werd bijvoorbeeld tot tweemaal toe 
ongeschikt bevonden! 
 
Hoe staat het met de lopende procedures? Hoe staat 
het met het voorzitterschap van het directiecomité en 
met de vervanging van de directie van zes – of zelfs 
zeven – FWI's?  
 

07.04  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Je n'ai pas attendu le rapport de la 
Cour des comptes, car les conclusions des spending 
reviews de 2021 et 2022 ont déjà appelé à une 
organisation plus efficace des services d'appui et, 
dans une certaine mesure, à une centralisation. Ces 
conclusions ont également souligné l'absence de 
certaines fonctions d'appui. Elles figurent dans le 
plan stratégique du SPP Politique scientifique. 
 
 
Une série des budgets a déjà été centralisée pour 
renforcer la fonction d'appui et intensifier le contrôle. 
Les recrutements dans ce cadre sont en cours ou en 
préparation. 
 

07.04 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): Ik heb niet op het verslag van het 
Rekenhof gewacht, want in de conclusies van de 
spending reviews van 2021 en 2022 werd al 
opgeroepen tot een efficiëntere organisatie van de 
ondersteunende diensten en in zekere mate tot 
centralisatie. Tevens werd er gewezen op het 
ontbreken van bepaalde ondersteunende functies. 
Die conclusies zijn opgenomen in het strategisch 
plan van de POD Wetenschapsbeleid. 
 
Een reeks budgetten werd al gecentraliseerd om de 
ondersteunende functie te versterken en de controle 
te intensiveren. De aanwervingen in dat kader zijn 
aan de gang of in voorbereiding. 
 

(En français) L'adaptation de l'arrêté royal du 
1er février 2000 sur la gestion financière et matérielle 
des ESF devrait bientôt être soumise au contrôle 
administratif et budgétaire. Les ESF seraient plus 
autonomes pour recruter leur personnel. 
 

(Frans) De aanpassing van het koninklijk besluit van 
1 februari 2000 betreffende het financieel en 
materieel beheer van de federale wetenschappelijke 
instellingen zou binnenkort aan de admnistratieve en 
begrotingscontrole moeten worden voorgelegd. De 
FWI’s zouden autonomer worden op het stuk van de 
indienstneming van personeel.  
 

(En néerlandais) Le statut administratif du personnel 
scientifique contractuel doit être soumis au 
gouvernement au plus tard 15 ans après 
l'introduction du statut du personnel statutaire et est 
actuellement à l'étude. Le dispositif actuel ayant ses 
limites, nous proposons un système dans lequel les 
scientifiques qui ont également un rôle hiérarchique 
dans leur institution, pourront bénéficier d'une plus 
grande reconnaissance. Le texte sera soumis au 
SPP Politique scientifique après les vacances 
parlementaires. 
 

(Nederlands) Het administratief statuut voor het 
contractueel wetenschappelijk personeel moet 
uiterlijk 15 jaar na de invoering van het statuut voor 
vast personeel aan de regering worden voorgelegd 
en wordt momenteel bestudeerd. Omdat de huidige 
regeling haar beperkingen heeft, stellen we een 
systeem voor waarin wetenschappers die ook een 
hiërarchische rol hebben in hun instelling, meer 
erkenning kunnen krijgen. De tekst zal na het 
zomerreces aan de POD Wetenschapsbeleid 
worden voorgelegd. 
 

(En français) L’objectif initial était de remettre en 
ordre le département, notamment en nommant 
certains membres de la direction. Rapidement, sept 
sélections de directeurs généraux (DG) ont été 
lancées. Nous avons procédé à une désignation 
pour cinq établissements.  
 

(Frans) Het aanvankelijk doel was het departement 
weer op de rails te krijgen, met name via de 
benoeming van een aantal directieleden. Al snel 
werden er zeven selectieprocedures voor directeurs-
generaal (DG) opgestart. Voor vijf instellingen 
konden er kandidaten benoemd worden. 
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Une première sélection n’a abouti à aucun lauréat 
pour le poste de DG des Musées royaux d’Art et 
d’Histoire (MRAH). Travaillerpour a lancé une 
seconde sélection. Le président de BELSPO 
proposera une désignation prochainement. Le 
président du comité de direction du SPP Politique 
scientifique ne m’a proposé personne pour le poste 
problématique de DG à l’Institut d’aéronomie 
spatiale de Belgique. Travaillerpour organise une 
seconde sélection. Le DG des Archives générales 
du Royaume va partir à la pension. Il a été mis fin au 
mandat du DG des Musées royaux des Beaux-Arts. 
Les profils de fonction ont été établis. Nous espérons 
leur publication en septembre. Nous gardons 
l'objectif de continuer le train de nominations dans 
les ESF d'ici la fin de la législature.  
 

Een eerste selectieprocedure heeft geen geslaagde 
voor de functie van DG van de Koninklijke Musea 
voor Kunst en Geschiedenis (KMKG) opgeleverd. 
Werkenvoor.be heeft een tweede selectieprocedure 
opgestart. De voorzitter van BELSPO zal eerlang 
een kandidaat voor de benoeming voordragen. De 
voorzitter van het directiecomité van de POD 
Wetenschapsbeleid heeft me nog niemand 
voorgesteld voor de problematische functie van DG 
bij het Belgisch Instituut voor Ruimte-Aeronomie. 
Werkenvoor.be organiseert een tweede 
selectieprocedcure. De DG van het Algemeen 
Rijksarchief gaat met pensioen. Het mandaat van 
DG van de Koninklijke Musea voor Schone Kunsten 
werd beëindigd. Er werden functieprofielen 
opgesteld. We hopen ze in september te kunnen 
publiceren. We houden vast aan de doelstelling om 
tegen het einde van de legislatuur de reeks 
benoemingen bij de FWI's te kunnen afronden. 
 

07.05  Frieda Gijbels (N-VA): La politique du 

personnel dans les établissements scientifiques 
demeure problématique. Il faut s’atteler à 
l’autonomisation, à la modernisation et à une plus 
grande flexibilité. Il est temps que le gouvernement 
mette en œuvre l'accord de gouvernement à cet 
égard au lieu de revenir à une gouvernance 
centralisée. 
 

07.05  Frieda Gijbels (N-VA): Het personeelsbeleid 

in de wetenschappelijke instellingen blijft 
problematisch. Er moet werk worden gemaakt van 
verzelfstandiging, modernisering en meer flexibiliteit. 
Het wordt tijd dat de regering ter zake uitvoering 
geeft aan het regeerakkoord in plaats van terug te 
keren naar een centralistisch bestuur.  
 

07.06  Jan Briers (cd&v): Du travail a bel et bien 

déjà été réalisé, mais le secrétaire d'État a encore 
du pain sur la planche. En outre, il y a un manque de 
personnel. Il serait bon que nous recevions un état 
des lieux de temps en temps. 
 

07.06  Jan Briers (cd&v): Er is wel degelijk al wat 

gebeurd, maar de staatssecretaris heeft ook nog 
veel werk voor de boeg. Er doet zich ook een 
personeelstekort voor. Het zou goed zijn indien we 
af en toe een stand van zaken kregen.  
 

07.07  Jean-Marc Delizée (PS): Cinq DG des ESF 

sur sept ont été désignés, parfois des personnes qui 
assuraient l'interim avec toutes les qualités requises 
l'ont été, parfois pas. Cela témoigne de la situation 
précaire passée. Deux cas présentent des difficultés 
particulières. S'il faut refaire une procédure par 
manque de candidat, on est reparti pour neuf voire 
douze mois. J'espère que, d'ici la fin de la législature, 
tous les postes seront pourvus de manière définitive. 
C'est essentiel pour une gestion saine.  
 

07.07  Jean-Marc Delizée (PS): Vijf directeurs-

generaal van de FWI’s op zeven werden 
aangewezen, en daarbij betrof het soms personen 
die de functie ad interim hebben vervuld en over alle 
vereiste kwaliteiten beschikten, maar voor anderen 
was dat niet het geval. Dat bewijst hoe precair de 
situatie in het verleden was. In twee gevallen is er 
sprake van bijzondere moeilijkheden. Als de 
procedure moet worden overgedaan bij gebrek aan 
kandidaten zijn we opnieuw vertrokken voor een 
periode van negen of zelfs twaalf maanden. Ik hoop 
dat tegen het einde van de legislatuur alle vacante 
posten definitief zullen zijn ingevuld. Dat is 
essentieel voor een deugdelijk beheer.  
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

08 Question de Jean-Marc Delizée à Thomas 

Dermine (Relance, Investissements stratégiques 
et Politique scientifique) sur "La décolonisation 
du musée de Tervuren" (55037344C) 
 

08 Vraag van Jean-Marc Delizée aan Thomas 

Dermine (Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De dekolonisering van 
het museum van Tervuren" (55037344C) 
 

08.01  Jean-Marc Delizée (PS): Même si la 

commission spéciale chargée d'examiner notre 
passé colonial n'a pu aboutir à des 

08.01  Jean-Marc Delizée (PS): Zelfs al was de 

bijzondere commissie belast met het onderzoek naar 
ons koloniaal verleden niet in staat unanieme 
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recommandations unanimes, le travail se poursuit et 
il faut saluer l'entrée en fonction de M. Bart Ouvry en 
tant que directeur du Musée royal de l'Afrique 
centrale. La décolonisation du musée se poursuit 
donc. 
 
Nous avons entendu les associations de la diaspora, 
parfois critiques, à juste titre ou pas: c'est un point 
auquel le nouveau directeur sera attentif. Sont aussi 
à l'ordre du jour la mise en ligne des archives 
numérisées et une meilleure communication sur la 
provenance des collections, sur les expositions 
temporaires et le soutien pédagogique que le musée 
peut apporter quant à l'enseignement de l'histoire 
coloniale. 
 
 
Quelles sont les nouvelles initiatives dans cette 
approche de décolonisation? Quelle est votre vision 
en tant que secrétaire d'État? Qu'en est-il de la 
meilleure prise en compte de la société civile et des 
diasporas à ce sujet? Qu'en est-il de la mise en ligne 
des archives numérisées? Une œuvre "décoloniale" 
sera-t-elle placée en vis-à-vis de la statue de 
Léopold II qui se trouve dans le parc? 
 

aanbevelingen uit te brengen, gaat het werk door en 
moeten we het aantreden van de heer Bart Ouvry als 
directeur van het Koninklijk Museum voor Midden-
Afrika verwelkomen. De dekolonisering van het 
museum gaat dus voort. 
 
We hebben de verenigingen van de diaspora 
gehoord, die zich soms – al dan niet terecht – kritisch 
uitgelaten hebben. Dit is een punt waar de nieuwe 
directeur aandacht aan zal besteden. Voorts zullen 
de gedigitaliseerde archieven online geplaatst 
worden en zal er beter gecommuniceerd worden 
over de herkomst van de collecties, over de tijdelijke 
tentoonstellingen en de educatieve ondersteuning 
die het museum kan bieden bij het onderricht over 
de koloniale geschiedenis. 
 
Wat zijn de nieuwe initiatieven op het vlak van dit 
dekoloniseringsproces? Wat is uw visie als 
staatssecretaris? Hoe zal er ter zake beter rekening 
gehouden worden met het maatschappelijk 
middenveld en de diaspora? Hoe staat het met de 
publicatie van de gedigitaliseerde archieven op 
internet? Zal er een 'dekoloniaal' kunstwerk 
tegenover het standbeeld van Leopold II in het park 
geplaatst worden? 
 

08.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): M. Bart Ouvry, nouveau directeur de 
l'AfricaMuseum a rapidement organisé une 
rencontre avec les diasporas et des associations 
tant francophones que néerlandophones. Le musée 
propose d'élaborer une structure représentative qui 
sera consultée sur ses orientations. 
 
 
 
Des progrès en termes de décolonisation sont faits: 
le 13 mai, l'espace pédagogique "Let's talk about 
racism" a été inauguré. 
 
On a aussi décidé de déménager des statues 
stéréotypées ou racistes se trouvant au début du 
parcours de l'exposition. L'homme-léopard, par 
exemple, n'a plus sa place, sans contextualisation, 
en début d'exposition.  
 
 
Un plan opérationnel sera élaboré ces prochains 
mois. L'exercice vient de débuter et portera sur les 
objectifs des services de recherche, des services 
orientés vers le public, la gestion des collections et 
des archives ainsi que le masterplan des bâtiments. 
La cohérence avec le plan du SPP Politique 
scientifique sera importante, tout comme la 
consultation, y compris avec les diasporas 
africaines.  
 
Par ailleurs, je suis favorable à l'installation d'une 
œuvre contemporaine africaine dans le parc de 

08.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Bart Ouvry, de nieuwe directeur van het 
AfricaMuseum, heeft meteen na zijn aantreden een 
ontmoeting met de diaspora en zowel 
Nederlandstalige als Franstalige verenigingen 
georganiseerd. Het museum stelt voor een 
representatieve structuur op te zetten die 
geraadpleegd zal worden over de koers die het 
museum moet varen. 
 
Op het vlak van dekolonisatie werd er vooruitgang 
geboekt: op 13 mei werd de educatieve ruimte "Let's 
talk about racism" ingehuldigd. 
 
Er is ook beslist om een aantal stereotiepe of 
racistische beelden die zich in het begin van het 
parcours van de tentoonstelling bevinden, te 
verplaatsen. De Luipaardman, bijvoorbeeld, hoort 
niet meer thuis aan het begin van de tentoonstelling, 
zonder contextualisering. 
 
De komende maanden zal er een operationeel plan 
opgesteld worden. Die oefening is net begonnen en 
heeft betrekking op de doelstellingen van de 
onderzoeksafdelingen en van de publieksgerichte 
diensten, het beheer van de collecties en de 
archieven en het masterplan voor de gebouwen. De 
samenhang met het plan van de POD 
Wetenschapsbeleid zal belangrijk zijn, evenals 
overleg, ook met de Afrikaanse diaspora. 
 
Voorts ben ik er voorstander van een hedendaags 
Afrikaans kunstwerk in het park van Tervuren te 
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Tervuren, qui permettra de contextualiser le groupe 
de statues autour du buste de Léopold II. 
 

plaatsen, wat het mogelijk zal maken de 
beeldengroep rond de buste van Leopold II van een 
context te voorzien. 
 

L'œuvre "The Congo, I Presume?", mal comprise, a 
été vandalisée plusieurs fois. Tom Frantzen est prêt 
à faire évoluer son œuvre, et un groupe de réflexion 
a proposé l'installation d'une œuvre qui ferait 
contrepoids autour du buste de Léopold II, même s'il 
est situé dans le parc de Tervuren, qui dépend de la 
Régie des Bâtiments et de Mathieu Michel. 
 
 
Je suis partisan de mettre en contexte toute œuvre 
faisant l'apologie de la colonisation et qui n'est plus 
en phase avec la société actuelle. Un artiste africain 
ou afro-descendant est évidemment le mieux placé 
pour commémorer les crimes du colonialisme et 
rappeler le sort des Congolais exhibés en 1897 sur 
ce même site. 
 
 
 
Les devoirs de mémoire et de respect des victimes 
devront inspirer ce nouveau monument, et un jury 
indépendant composé de représentants des 
victimes s'exprimera sur le choix de l'œuvre. 
 

Het werk The Congo, I Presume? wordt verkeerd 
begrepen en werd verscheidene keren beschadigd. 
Tom Frantzen is bereid dat werk te laten evolueren, 
en een reflectiegroep heeft voorgesteld om rond de 
buste van Leopold II een werk te plaatsen dat een 
tegenwicht zou vormen, ook al staat het in het park 
van Tervuren, dat onder de bevoegdheid van de 
Regie der Gebouwen en Mathieu Michel valt.   
 
Ik ben er voorstander van om contextverduidelijking 
te bieden bij elk werk dat de kolonisatie verheerlijkt 
en niet meer strookt met de maatschappij van 
vandaag. Een Afrikaanse kunstenaar of een 
kunstenaar van Afrikaanse afkomst is natuurlijk het 
best geplaatst om de koloniale misdaden die tijdens 
de koloniale periode begaan zijn te herdenken en het 
lot van de Congolezen die in 1897 op diezelfde site 
'tentoongesteld' werden, in herinnering te brengen.  
 
Het levendig houden van de herinnering en het 
respect voor de slachtoffers zullen een uitgangspunt 
moeten vormen voor dat nieuwe monument en een 
onafhankelijke jury van personen die de slachtoffers 
vertegenwoordigen zal zich uitspreken over de keus 
van het werk. 
 

08.03  Jean-Marc Delizée (PS): L'absence de 

résolution politique n'empêche ni le Parlement ni le 
gouvernement de travailler sur un certain nombre de 
dossiers, dont celui-ci. Je note les différentes 
propositions qui vont dans le sens que je sollicitais. 
 

08.03  Jean-Marc Delizée (PS): Het gebrek aan 

politieke wil verhindert het Parlement en de regering 
niet om aan bepaalde dossiers te werken, 
waaronder dit dossier. Ik neem nota van de 
verschillende voorstellen die in de door mij 
voorgestane richting gaan.  
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

09 Question de Frieda Gijbels à Thomas Dermine 

(Relance, Investissements stratégiques et 
Politique scientifique) sur "Les restaurations 
effectuées par l'Institut royal du Patrimoine 
artistique" (55037407C) 
 

09 Vraag van Frieda Gijbels aan Thomas Dermine 

(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De restauraties door 
het Koninklijk Instituut voor het 
Kunstpatrimonium" (55037407C) 
 

09.01  Frieda Gijbels (N-VA): La restauration 

d'œuvres d'art peut être confiée tant à l'Institut royal 
du Patrimoine artistique (IRPA) qu'à des opérateurs 
privés. Ces derniers se plaignent toutefois d'une 
concurrence déloyale, étant donné que l'IRPA 
bénéficie de subsides de fonctionnement et d'une 
exonération de la TVA. Toutefois, les frais de 
personnel de l'IRPA sont plus élevés que ceux des 
opérateurs privés, vu que ses conservateurs-
restaurateurs sont inscrits comme collaborateurs 
scientifiques sur la liste de paie. Ces coûts sont 
évidemment répercutés sur les offres. L'IRPA a 
également indiqué qu'il était prêt à dialoguer à 
propos d'une meilleure répartition des tâches, plus 
claire. 

09.01  Frieda Gijbels (N-VA): Kunstwerken kunnen 

worden gerestaureerd door het Koninklijk Instituut 
voor het Kunstpatrimonium (KIK) of door 
privéspelers. Die laatste klagen echter over 
oneerlijke concurrentie, omdat het KIK 
werkingssubsidies ontvangt en tevens kan genieten 
van een btw-vrijstelling. Het KIK heeft echter wel 
hogere loonkosten dan privéspelers, aangezien zijn 
conservators-restaurateurs als wetenschappelijke 
medewerkers op de loonlijst staan. Die kosten 
worden uiteraard ook doorgerekend in de offertes. 
Het KIK heeft tevens aangegeven bereid te zijn om 
in dialoog te gaan over een betere en duidelijkere 
taakverdeling. 
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Quelle est précisément la mission de l'IRPA en 
matière de restauration? Les restaurations d'œuvres 
d'art provenant des établissements scientifiques ou 
culturels sont-elles facturées de la même façon que 
les restaurations d'œuvres issues de collections 
privées, des fabriques d'église ou appartenant aux 
pouvoirs locaux ou aux entités fédérées? Dans quels 
cas l'IRPA participe-t-il aux adjudications? Les offres 
de l'IRPA sont-elles généralement plus chères ou 
meilleur marché que celles des opérateurs privés? 
Quelle est la proportion d'adjudications remportées 
par l'IRPA par rapport à celles qu'il n'a pas 
obtenues? Le secrétaire d'État estime-t-il que 
l'exonération de la TVA dont bénéficie l'IRPA devrait 
être revue afin d'assurer des conditions de 
concurrence plus équitables? Les missions de 
l'IRPA doivent-elles être plus clairement délimitées? 
Est-il possible de créer un terrain d'échanges 
fructueux entre l'IRPA et les restaurateurs privés? À 
cet égard, le secrétaire d'État a-t-il l'intention de se 
concerter avec les acteurs concernés? 
 

 
Wat is de exacte opdracht van het KIK met 
betrekking tot restauraties? Worden restauraties van 
kunstwerken uit wetenschappelijke of culturele 
instellingen op dezelfde wijze gefactureerd als 
restauraties voor privécollecties, kerkfabrieken, 
lokale besturen of deelstaten? In welke gevallen 
neemt het KIK deel aan de aanbestedingen? Zijn de 
offertes van het KIK doorgaans duurder of 
goedkoper dan die van privéspelers? Wat is de 
verhouding tussen het aantal gewonnen en verloren 
aanbestedingen door het KIK? Is de staatssecretaris 
van mening dat de btw-vrijstelling voor het KIK moet 
worden herbekeken om een gelijker speelveld te 
creëren? Moeten de taken van het KIK duidelijker 
worden afgebakend? Is er ruimte voor een 
kruisbestuiving tussen het KIK en 
privérestaurateurs? Is de staatssecretaris van plan 
hierover overleg te plegen met de betrokken 
actoren? 
 

09.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): L'IRPA se consacre depuis 1948 à 
l'inventaire, à l'étude scientifique et à la conservation 
de l'ensemble du patrimoine artistique belge. Dans 
le cadre de cette mission, l'IRPA effectue également 
des services pour des tiers, notamment en 
organisant des marchés publics. Ses tarifs sont 
publiés au Moniteur belge et les institutions 
publiques bénéficient d'une réduction de 25 %. Cela 
ne signifie toutefois pas que les offres seraient 
incontestablement meilleur marché que celles du 
secteur privé. Ainsi, les salaires versés par l'IRPA 
sont généralement plus élevés que dans le secteur 
privé. 
 
En tant qu'institution scientifique, l'IRPA ne souscrira 
qu'à des missions présentant un potentiel 
scientifique suffisant et pouvant être partagées avec 
le public. Pour autant que les recettes issues de la 
prestation de services ne prennent pas des 
proportions substantielles dans le budget de l'IRPA, 
l'institution peut être exemptée de TVA. 
 
En bref, l'IRPA ne dérégule pas le marché, mais je 
suis ouvert au dialogue avec le secteur pour vérifier 
comment l'institution peut, encore plus qu'à l'heure 
actuelle, partager ses connaissances, jouer un rôle 
en matière de formations et inciter le secteur à 
innover par le biais de ses recherches. 
 

09.02 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): Het KIK legt zich sinds 1948 toe op de 
inventarisatie, het wetenschappelijk onderzoek en 
de conservering van het volledige Belgische 
kunstpatrimonium. Binnen deze opdracht voert het 
KIK ook diensten voor derden uit, onder meer via 
openbare aanbestedingen. Zijn tarieven worden 
gepubliceerd in het Belgisch Staatsblad, publieke 
instellingen krijgen een korting van 25 %. Dat 
betekent evenwel niet dat de offertes sowieso 
goedkoper zouden zijn dan die van de privésector. 
Zo zijn de lonen bij het KIK doorgaans hoger dan in 
de privésector. 
 
 
Als wetenschappelijke instelling zal het KIK enkel 
intekenen op opdrachten die voldoende 
wetenschappelijk potentieel hebben en met het 
publiek kunnen worden gedeeld. Voor zover de 
inkomsten uit de dienstverlening geen substantiële 
proporties aannemen binnen de begroting van het 
KIK, kan de instelling worden vrijgesteld van btw. 
 
Kortom, het KIK ontregelt de markt niet, maar ik sta 
wel open voor dialoog met de sector om na te gaan 
hoe de instelling nog meer dan vandaag kennis kan 
delen, een rol kan spelen in opleidingen en via zijn 
onderzoek de sector kan stimuleren om te 
innoveren. 
 

09.03  Frieda Gijbels (N-VA): Je suis tout à fait 

d’accord avec le secrétaire d’État. Peut-être que 
l’ensemble des tâches pourrait être un peu plus 
clairement défini. 
 

09.03  Frieda Gijbels (N-VA): Ik ben het helemaal 

eens met de staatssecretaris. Misschien kan het 
takenpakket nog iets duidelijker worden afgelijnd. 
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
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10 Question de Jan Briers à Thomas Dermine 

(Relance, Investissements stratégiques et 
Politique scientifique) sur "La collaboration et le 
partage de connaissances dans les 
établissements scientifiques fédéraux" 
(55037485C) 
 

10 Vraag van Jan Briers aan Thomas Dermine 

(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De samenwerking en 
de kennisdeling bij de federale wetenschappelijke 
instellingen" (55037485C) 
 

10.01  Jan Briers (cd&v): Les connaissances et 

l’expertise au sein des établissements scientifiques 
doivent être mis à profit de manière optimale et 
profiter à la collectivité. Comment le secrétaire d’État 
compte-t-il veiller à ce que ces connaissances soient 
partagées de manière plus efficace avec les services 
publics, les entreprises et le grand public? La Cour 
des comptes pointe en effet un manque d’accords de 
coopération.  
 
Comment la coopération de nos établissements 
avec des partenaires peut-elle être encouragée? Le 
secrétaire d’État veillera-t-il à assurer un soutien 
financier et logistique suffisant? 
 

10.01  Jan Briers (cd&v): De kennis en expertise 

binnen de wetenschappelijke instellingen moeten 
optimaal benut worden en moeten de samenleving 
ten goede komen. Hoe wil de staatssecretaris ervoor 
zorgen dat die kennis effectiever wordt gedeeld met 
overheidsdiensten, bedrijven en het brede publiek? 
Volgens het Rekenhof ontbreekt het immers aan 
samenwerkingsverbanden.  
 
 
Hoe kan de samenwerking van onze instellingen met 
internationale partners worden bevorderd? Zal de 
staatssecretaris zorgen voor voldoende financiële en 
logistieke ondersteuning? 
 

10.02 Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Un des enjeux du plan stratégique 2022-
2024 est d'utiliser au maximum les expertises des 
institutions scientifiques. La collaboration avec des 
partenaires belges, européens ou internationaux et 
la communication vers le grand public des activités 
du département sont prioritaires.  
 

10.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Een van de uitdagingen van het strategisch plan 
2022-2024 is dat er maximaal gebruikgemaakt wordt 
van de expertise die in de wetenschappelijke 
instellingen aanwezig is. De samenwerking met 
Belgische, Europese of internationale partners en de 
bekendmaking van de activiteiten van het 
departement bij het grote publiek vormen prioriteiten.  
 

Plusieurs actions de citizen science et de médiation 
envers différents publics s'y retrouvent.  
 
 
Collaborer avec d’autres instances publiques est 
l'essence des programmes de recherche du SPP 
Politique scientifique (BELSPO). Je vais soumettre 
au Conseil des ministres ma vision sur la future 
génération de programmes qui privilégieront les 
politiques fédérales et les stratégies de recherche 
des ESF et des universités belges.  
 
 
BELSPO informe les ESF des appels internationaux 
dans les domaines les concernant. Certains de nos 
établissements sont majoritairement financés par les 
projets internationaux.  
 
Le SPP et les ESF ont pris contact avec le SPF 
Affaires étrangères pour relancer une diplomatie 
scientifique et culturelle. Un conseiller-général vient 
d'être nommé pour diriger le service coordination de 
BELSPO. Plusieurs de nos partenariats cadres 
internationaux disposent de moyens de BELSPO. 
Pour le reste, les ESF prévoient ces coûts sous 
forme de frais généraux dans les projets de 
collaboration internationale. Le SPP Politique 
scientifique étudie une centralisation améliorée du 
support au profit des établissements. 

Verschillende burgerwetenschaps- en 
bemiddelingsinitiatieven, gericht op verschillende 
doelgroepen, kaderen daarin. 
 
Samenwerken met andere openbare instanties is de 
essentie van de onderzoeksprogramma's van de 
POD Wetenschapsbeleid (BELSPO). Ik zal de 
ministerraad mijn visie voorleggen op de 
toekomstige generatie programma's, waarin het 
federale beleid en de onderzoeksstrategieën van de 
FWI's en van de Belgische universiteiten voorrang 
zullen krijgen. 
 
BELSPO informeert de FWI's over internationale 
oproepen in de domeinen die hen aanbelangen. 
Sommige van onze instellingen worden grotendeels 
vanuit internationale projecten gefinancierd. 
 
De POD en de FWI's hebben contact opgenomen 
met de FOD Buitenlandse Zaken om de 
wetenschappelijke en culturele diplomatie nieuw 
leven in te blazen. Er werd onlangs een adviseur-
generaal benoemd aan het hoofd van de dienst 
Coördinatie van BELSPO. Verschillende van onze 
internationale kaderpartnerschappen maken gebruik 
van middelen van BELSPO. Voor het overige 
houden de FWI's rekening met die kosten in de vorm 
van algemene kosten in projecten van internationale 
samenwerking. De POD Wetenschapsbeleid 
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 onderzoekt hoe de ondersteuning van de 
instellingen beter gecentraliseerd kan worden. 
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

11 Question de Jean-Marc Delizée à Thomas 

Dermine (Relance, Investissements stratégiques 
et Politique scientifique) sur "La statue de 
Léopold II aux MRAH et l'exposition Hoffmann" 
(55037486C) 
 

11 Vraag van Jean-Marc Delizée aan Thomas 

Dermine (Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het standbeeld van 
Leopold II in de KMKG en de tentoonstelling over 
Josef Hoffmann" (55037486C) 
 

11.01  Jean-Marc Delizée (PS): En octobre, les 

Musées royaux d'Art et d'Histoire (MRAH) 
présenteront une exposition consacrée à 
Josef Hoffmann, l'architecte du Palais Stoclet. Elle 
pourrait se tenir dans l'aile qui abrite un modèle en 
plâtre de la statue équestre de Léopold II, symbole 
de notre passé colonial. 
 
Ne serait-ce pas un prétexte pour montrer le travail 
de notre pays sur son passé colonial, soit la 
décolonialisation de l'espace public, en installant une 
œuvre décoloniale face à cette statue équestre? 
 

11.01  Jean-Marc Delizée (PS): In oktober 

organiseren de Koninklijke Musea voor Kunst en 
Geschiedenis (KMKG) een tentoonstelling over 
Josef Hoffmann, de architect van het Stocletpaleis. 
Een mogelijke locatie is de vleugel waar er een 
gipsen model staat van het ruiterstandbeeld van 
Leopold II, een symbool van ons koloniaal verleden. 
 
Zou dit geen gelegenheid zijn om de omgang van 
ons land met zijn koloniaal verleden, met name de 
dekolonisering van de openbare ruimte, te illustreren 
door een dekoloniaal kunstwerk tegenover dat 
ruiterstandbeeld te plaatsen? 
 

11.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): J'ai pris l'initiative, avec mes collègues de 
la Région bruxelloise, de mettre en place des actions 
sur la décolonisation du site du Cinquantenaire. 
 
 
Une intervention artistique pourrait contextualiser la 
copie en plâtre de la statue équestre de Léopold II 
surplombant une salle d'exposition des MRAH. 
 
 
La Région de Bruxelles-Capitale et les MRAH 
lanceront bientôt un appel à différents artistes. 
 

11.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): Ik 

heb samen met mijn collega's van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest het initiatief genomen om 
acties rond de dekolonisering van het Jubelpark op 
te zetten. 
 
Via een artistieke ingreep zou men de gipsen kopie 
van het ruiterstandbeeld van Leopold II die uitziet op 
een tentoonstellingszaal van de KMKG in haar 
context kunnen plaatsen. 
 
Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de KMKG 
zullen eerlang een oproep tot verschillende 
kunstenaars lanceren. 
 

11.03  Jean-Marc Delizée (PS): Je me réjouis de 

cette nouvelle et de ce que les autorités publiques et 
les responsables de musées décolonisent l'espace 
public.  
 

11.03  Jean-Marc Delizée (PS): Ik ben blij met dat 

nieuws en ben opgetogen dat de overheden en de 
directies van de musea de openbare ruimte 
dekoloniseren.  
 

L'incident est clos. 
 

Het incident is gesloten. 
 

12 Question de Guillaume Defossé à Thomas 

Dermine (Relance, Investissements stratégiques 
et Politique scientifique) sur "L'état d'avancement 
du processus de restitution des biens culturels 
issus du passé colonial" (55037503C) 
 

12 Vraag van Guillaume Defossé aan Thomas 

Dermine (Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De voortgang van de 
teruggave van de cultuurgoederen die verband 
houden met het koloniale verleden" (55037503C) 
 

12.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): La 

commission spéciale sur le passé colonial allait 
adopter des recommandations ambitieuses, mais les 
partis conservateurs l'ont sabotée. Les 
recommandations abordaient notamment la 
restitution des biens culturels pillés pendant la 
période coloniale. Nous avons voté une loi rendant 

12.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

bijzondere commissie Koloniaal Verleden zou 
ambitieuze aanbevelingen goedkeuren, maar de 
conservatieve partijen hebben het werk van die 
commissie gesaboteerd. De aanbevelingen hadden 
met name betrekking op de teruggave van 
cultuurgoederen die tijdens de koloniale periode 
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ces biens aliénables et restituables, sur la base 
d'accords bilatéraux de coopération avec le Congo, 
le Burundi et le Rwanda. Le processus a été entamé 
sans réelle coopération en amont avec les pays 
concernés. Quoi qu'il en soit, la loi est désormais en 
vigueur. Lors d'une visite royale l'an passé, vous 
avez restitué le masque Kakuungu au Congo.  
 
 
 
 
Le Rwanda et le Burundi ont-ils été informés du 
nouveau cadre juridique? Comment la loi a-t-elle été 
accueillie dans ces pays? Des biens font-ils l'objet 
d'une demande de restitution et d'un traité? 
 

gestolen waren. We hebben een wet tot erkenning 
van de vervreemdbaarheid van die goederen en tot 
vaststelling van een kader voor hun teruggave 
aangenomen, op basis van bilaterale 
samenwerkingsovereenkomsten met Congo, 
Burundi en Rwanda. Het proces werd opgestart 
zonder echte voorafgaande samenwerking met de 
betrokken landen. Hoe dan ook, de wet is nu van 
kracht. Tijdens een koninklijk bezoek vorig jaar hebt 
u Congo het Kakuungu-masker teruggegeven. 
 
Werden Rwanda en Burundi van het nieuwe wettelijk 
kader op de hoogte gebracht? Hoe werd de wet in 
deze landen onthaald? Heeft ons land al verzoeken 
voor de teruggave van goederen ontvangen en werd 
er hierover al een verdrag gesloten? 
 

12.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): La loi prévoit la conclusion d'un accord 
bilatéral de coopération scientifique et culturelle, 
sous la forme d'un traité bilatéral avec la RDC, le 
Rwanda ou le Burundi. Ces traités doivent définir les 
modalités de l'examen scientifique et de retour du 
bien.  
 
 
À ce stade, seules les autorités congolaises ont été 
approchées. Lors de la visite royale, il m'a semblé 
qu'elles apprécient l'initiative. C'est une étape 
importante dans le processus de réconciliation entre 
nos deux peuples. Elles m'ont paru intéressées par 
la reconstitution de leur patrimoine, mais vu l'agenda 
pré-électoral et l'instabilité politique, ce dossier n'est 
pas prioritaire. La RDC s'est dotée d'un décret 
portant création d'une commission nationale, 
chargée du rapatriement des biens culturels, 
archives et restes de corps humains. Aucun bien n'a 
encore été réclamé et nous n'avons pas encore 
conclu de traité. Nous répondons à toute sollicitation 
avec les Affaires étrangères. 
 
 
 
Les études de provenance ont été accélérées au 
Musée royal de l'Afrique centrale. Six personnes ont 
été engagées sur le projet. 
 

12.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

De wet bepaalt dat er voor de wetenschappelijke en 
culturele samenwerking een bilateraal akkoord 
gesloten moet worden in de vorm van een bilateraal 
verdrag met de DRC, Rwanda en Burundi. In deze 
verdragen moeten de modaliteiten voor de 
wetenschappelijke analyse en voor de teruggave 
van goederen bepaald worden.  
 
Tot dusver werden enkel de Congolese autoriteiten 
benaderd. Tijdens het koninklijk bezoek had ik de 
indruk dat zij het initiatief naar waarde schatten. Dit 
is een belangrijke stap in het verzoeningsproces 
tussen onze beide bevolkingen. De Congolese 
autoriteiten leken me interesse te hebben voor de 
reconstructie van hun erfgoed, maar gezien de pre-
electorale agenda en de politieke instabiliteit is dit 
dossier niet prioritair. De DRC heeft een decreet 
aangenomen tot oprichting van een nationale 
commissie die belast is met de repatriëring van 
culturele goederen, archieven en menselijke 
overblijfselen. Er werden nog geen goederen 
opgeëist en we hebben nog geen verdrag gesloten. 
Elk verzoek wordt in samenspraak met Buitenlandse 
Zaken beantwoord.  
 
Voor het herkomstonderzoek werd er in het 
Koninklijk Museum voor Midden-Afrika een 
versnelling hoger geschakeld. Voor dit project 
werden er zes personen aangeworven.  
 

Un accord de coopération est en cours avec 
l'Université de Kinshasa et nous espérons en 
conclure un bientôt avec l'Institut des Musées 
Nationaux du Congo (IMNC). 
 
 
La coopération avec nos partenaires congolais est 
essentielle. Notre volonté est de mener un 
processus de réconciliation et de travail conjoint 
pour construire des bases saines pour le futur entre 
nos deux pays. 
 

Er loopt al een samenwerkingsakkoord met de 
Universiteit van Kinshasa en wij hopen binnenkort 
een samenwerkingsakkoord met het Institut des 
Musées Nationaux du Congo (IMNC) te kunnen 
sluiten. 
 
De samenwerking met onze Congolese partners is 
van essentieel belang. Wij willen een proces van 
verzoening en samenwerking uitstippelen om 
deugdelijke fundamenten te leggen voor de 
toekomstige relaties tussen onze beide landen.  
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12.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

nombreux biens concernent la RDC, mais je suis 
surpris que le Rwanda et le Burundi n'aient pas 
encore été contactés. Il faudrait accélérer le 
processus et conclure ce traité avant la fin de la 
législature. Nous ne connaissons pas la prochaine 
majorité et certains refusent de reconnaître la 
responsabilité de la Belgique dans la colonisation. 
J'espère que la réconciliation entre nos pays 
avancera rapidement. 
 

12.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Veel van 

die cultuurgoederen zijn afkomstig uit de DRC, maar 
ik ben verwonderd dat de autoriteiten van Rwanda 
en Burundi nog niet gecontacteerd werden. Men zou 
het proces moeten bespoedigen en dat verdrag voor 
het einde van de legislatuur moeten sluiten. Wij 
weten niet hoe de meerderheid na de volgende 
verkiezingen zal zijn samengesteld en sommigen 
weigeren om de verantwoordelijkheid van ons land 
in de kolonisatie te erkennen. Ik hoop dat de 
verzoening tussen onze landen snel zal 
totstandkomen.  
 

L'incident est clos. 
 
Le président: La question n° 55037109C de 
Mme Marghem est reportée. 
 

Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vraag nr. 55037109C van 
mevrouw Marghem wordt uitgesteld.  
 

La réunion publique de commission est levée à 
15 h 48. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 15.48 uur. 
 

 


